
UniversitarioUniversitarioUniversitarioUniversitario

 Necesario nuevo orden mundial
En la Primera Cátedra criticó las injusticias de esta época

“El mundo en el que vivimos pasa por 
una época compleja, diría de cambios 
i n e s p e r a d o s  y  a b r u p t o s ,  d e  
cuestionamientos hacia todo lo 
establecido con anterioridad, ojalá que 
esta etapa de desorden, sea preludio…, 
aunque esto vaya a ser más 
complicado, con más variables, con 
más dificultad para el entendimiento 
por cada uno de nosotros, de un nuevo 
orden que ya se antoja necesario”, 
aseguró el Mtro. Javier Cabanas 
Gancedo, Rector de la UPAEP, en la 
Ceremonia de Primera Cátedra, para 
dar la bienvenida a los alumnos de 
nuevo ingreso y de semestres 
superiores.
Apuntó que si realmente queremos 
acercarnos a ese estado, tendremos 
que poner por delante de esa 
descalificación a priori de el 
conocimiento y experiencias que nos 
antecedieron, una reflexión profunda, 
cuyo criterio sea el acercarnos 
sinceramente y cada vez más, a la 
comprensión de la verdad y sobre todo 
a el vivir de acuerdo a ella. “Creo que 
esa es en el fondo, la preparación que 
debes venir a buscar a la Universidad y 
n o s o t r o s  c o m o  c o m u n i d a d  
universitaria ayudarte y acompañarte 
en ese aprendizaje, que te prepare para 
que en un futuro puedas  afrontar una 
vida libre y responsable”.
Agregó, “sin embargo permítanme 
plantear, o más bien cuestionar, si esto 
es realmente así, ¿la humanidad vive 
en ambientes verdaderos que se 
traduzcan en felicidad?, los atentados 
del 11 de septiembre y marzo, las 
guerras como la de Irak, la pobreza en 
grandes regiones del mundo, las 

pobreza y muchos de ellos en la 
miseria, la injusticia, la corrupción y 
ante ello, ¿qué?... Muchas de nuestras 
autoridades, nuestros 
partidos políticos: lejos 
de avanzar, pareciera 
que alientan conflictos 
i n t e r m i n a b l e s   ,  
descalificaciones  , 
mentiras, zancadillas al 
otro, con lo cual más 
que buscar acuerdos 
entre ellos ante las 
múltiples necesidades 
de la sociedad, sólo 
parece importarles el 
ganar posiciones, la obtención del 
poder para ellos y sus grupos, servirse 
con él, en vez de servir a la 
comunidad que para ello los eligió.”
Asimismo, el Mtro. Javier Cabanas 
consideró que mucho se podría 
abundar, más destacó entre algunas 
de esas necesidades mencionadas la 
trascendencia, el sentido de la vida, el 
deseo de logro, pertenencia y al 
mismo tiempo el reconocimiento de 
u n a  c o m u n i d a d , a m o r, s a l u d ,  

dejamos intencionalmente al final, dado 
que si no se cuenta con las primeras 
respuestas, difícilmente el “tener”, dará 
verdadera felicidad, nos debería llevar a 

una profunda reflexión y 
cambio en nuestra vida, 
preocupándonos más por 
nuestro interior, por 
n u e s t r o  v e r d a d e r o  
“ser”… sin embargo y lo 
vemos todos los días, 
este mundo parece hacer 
de los bienes materiales, 
el hedonismo, fin y base 
de nuestras vidas, esto a 
pesar de que también 

todos los días se ven manifestaciones 
palpables de desesperanza, como la 
droga, el alcohol, el suicidio o el crimen, 
etc.
El Mtro. Cabanas Gancedo, añadió que 
esta transposición de valores, en donde 
se vive sólo para tener, para gozar el 
momento, lo inmediato, el corto plazo, 
es origen de egoísmos, envidias, 
avaricias, abusos, que partiendo del 
individuo se extrapola al estado y 
propicia un mundo tan injusto, tan 

“Todos ustedes son minoría 
privilegiada en nuestro medio, 
minoría que tiene acceso a una 
educación superior, no desperdicien 
el precioso tiempo que pasen en la 
Universidad, aprendan todo lo que 
puedan de ese conocimiento 
científico, pero hagan esto con una 
visión de poner a disposición de la 
sociedad y sobre todo a favor del 
hombre, dichos saberes, a su vez 
profundicen la reflexión, también 
sobre ese otro saber prudencial, el 
que corresponde a entender mejor a 
los semejantes, a sus anhelos, al 
hombre concreto, del que no te 
puedes ni debes aislar y con los que 
definitivamente encontrarás las 
mejores satisfacciones en la vida”.
La Universidad, consciente de las 
necesidades de la sociedad, busca 
preparar al universitario en el terreno 
de la ciencia en un conocimiento 
a p r o p i a d o ,  p e r t i n e n t e  y  
aprovechable en el mundo de hoy, 
que a l  terminar  su  es tudio  
profesional pueda acceder al 
mercado del trabajo, (por cierto tan 
competido actualmente): no sólo por 
la solidez de sus conocimientos, por 
su disposición al auto estudio y a la 
actualización, sino también por una 
actitud de responsabilidad en el 
trabajo y de liderazgo en propuestas, 
todo ello dentro de un marco de 
honestidad y ética profesional a toda 
prueba. 
Por último exhortó a todos los 
universitarios a aprovechar para 
aprender todo lo que puedan, 
utilizado todos los medios que les 
pone la Universidad a su alcance, “sé 
proactivo, queremos también 
aprender de tu creatividad y 
entusiasmo, tú también estás 

Habrá cambio de credenciales
       El trámite ocurrirá durante  septiembre y octubre “No es necesario que 
el universitario se tome otra vez la foto, que no se moleste, se anunciará 
cómo y dónde recogerla, pero en su momento”: CAE
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Ciento ochenta nuevos cajones para automóviles
Alumnos y profesores podrán hacer uso del remodelado estacionamiento
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A SOFES             

A

Directorio

Ultimo día de entrega de 
actas de Evaluaciones de 

Suficiencia

Campus Central UPAEP. 20 de 
agosto.

Inauguración del 
Laboratorio de Ingeniería de 

Métodos y Ergonomía

Área de laboratorios. 12:00 hrs. 
18 de agosto.

Entrega de nombramientos 

Para los nuevos consejeros 
alumnos propietarios y suplentes 
del Consejo Universitario, así 
como una sesión de inducción para 
ellos.
Aula Magna. 12:00 hrs. 19 de 

A

A A

Se recibirán del 16 al 20 de agosto de 9:00 a 14:00 hrs.
Los requisitos son:

- Promedio Mínimo de 8
- Anexar Kardex y fajilla
- No adeudar intereses

Atentamente
Ventanilla SOFES UPAEP, CAE Módulo 8

- Cubrir cuota de seguro de 

No se recibirán renovaciones en fechas 
posteriores.

La fecha es: 27 de agosto. 16:30 hrs., en punto. 
Lugar: Sala de conferencias Francisco de Vitoria. De nuestra 
Universidad. 
El programa está mas o menos de la siguiente forma: 
Un Panel con los alumnos que quieren participar en relación al tema. 
Una conferencia por parte del Lic. Manuel Antonio Díaz Cid. Con el 
tema de los políticos y la ciudad de Dios. 
Están por confirmar dos expositores más, que son sacerdotes 
especialistas en el tema. Uno es de la Ciudad de México de la 
Universidad Pontificia de México, el otro es el Rector del Seminario 
de Jalapa Ver. 
Tenemos además la visita de los miembros de la Sociedad Filosófica 
Mexicana en su capítulo de Hidalgo con una pequeña participación.

A
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Renovaciones SOFES para el período Otoño 2004

El Comité de Compañeros de las Américas Puebla-Oklahoma,
 le invitan cordialmente al:   

Curso de estrategias de comunicación y resolución de conflictos 
Y controversias intra-familiares

Facilitador : Dra. Stella Ross (Universidad de Oklahoma Central, 
EE. UU.) 
Fechas: Lunes 16 al jueves 26 de agosto de 2004. Tiempo total del 
curso: 18 horas. 
Horario : 12:00 PM a 2:00 PM 
Lugar: Salón B-201. Campus Central de la UPAEP. 21 Sur 1103, 
Colonia Santiago. Costo de Recuperación: $400.00 (cuatrocientos 
pesos, 00/100, M.N.) 
Incluye: Material, coffee break y constancia de participación. Cupo 
Limitado a 20 personas. Informes Y Reservaciones: Lic. J. Rodolfo 
Carvajal Sánchez (O)(222) 229-9498, (F)(222)232-5251. correo-e: 
rcarvaj@upaep.mx 

A

Invita a participar en su Diplomado

“FORMACIÓN  DE PARAPROFESIONALES  DE LA ORIENTACIÓN  EDUCATIVA”

Festejo de San Agustín organizado por la facultad de Filosofía. 
El tema: “Al encuentro con la Ciudad de Dios”. 

Duración del Diplomado: Del 11 de agosto de 2004 al 09 de marzo de 
2005 144 horas de trabajo 

Sesiones de Trabajo: Todos los miércoles de 16:00 a 20 hrs. y algunos 
sábados de 9:00 a 13:00 hrs. de acuerdo al calendario. 

Costo del Diplomado: $5,000.00   o 3 pagos diferidos de $1,750.00 los 
primeros 10 días de los meses de Septiembre 2004, Noviembre 2004 y 
Enero 2005.

Inscripciones : Departamento de Desarrollo Humano y Orientación 
Educativa 23 Sur 911, Barrio de Santiago con la Mtra. Ma. del Coral 
Andrade Ramos 2299400/2299499 Ext. 155 candrade@upaep.mx 

A Departamento de Desarrollo Humano  y Orientación Educativa

FESTEJO DE SAN AGUSTÍN             

ACTAS             

ALUMNOS CONSEJEROS             

INAUGURACIÓN             CURSO DE ESTRATEGIAS DE COMUNICACIÓN             
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Haz nuevas amistades y prepárate
para iniciar una nueva etapa
Te esperamos en el:
Curso de adaptación para estudiantes
foráneos de nuevo ingreso.
Viernes 20 y 27 de agosto
9 am a 1 pm. Salón B-300
Departamento de Desarrollo Humano
y Orientación Educativa.

ALUMNOS NUEVO INGRESO
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Se amplía estacionamiento para
profesores y alumnos en la 23 sur
       Son 180 los nuevos cajones que estarán a disposición a partir de los últimos días de 

Por: Gisela Torres Hernandez

Ciento ochenta cajones se sumarán 
para el uso de la comunidad 
universitaria debido a la remodelación 
y ampliación del estacionamiento de 
la 23 sur 1310, serán un total de 270 
e s p a c i o s  p a r a  v e h í c u l o s  
pertenecientes a profesores y alumnos 
y se prevé que funcione para finales de 
septiembre.
El estacionamiento de la 23 sur 1310 
cuenta actualmente con 270 cajones 
para vehículos pertenecientes a 
profesores y alumnos. Anteriormente 
el estacionamiento automovilístico 
contaba con 90 espacios. Las 
remodelaciones iniciaron desde julio y 
se prevé que para los días últimos de 
septiembre esté listo.
El Mtro. Sergio Landero Martínez, 
Director de servicios y operaciones, 
manifestó en entrevista  que el 
rediseño del estacionamiento de la 23 
sur fue dictado por medio de una 
planeación exhaustiva, que conlleva a 
los estudios pertinentes en los que se 
toma en cuenta la inversión, el tiempo 
y la vida “útil” del inmueble. Este 
ú l t imo  pun to  e s  tomado  en  
consideración ya que se pronostica el 

necesidades de los ocupantes.
Por parte del aspecto económico la 
Universidad solicitó un crédito 
bancario, según explicó el Mtro. 
Sergio Landero, así mismo, expresó 
su  deseo de que la remodelación del 
estacionamiento realmente cubra las 
expectativas de los usuarios.
En total son 6 los estacionamientos 
que posee la UPAEP.}
 Cuatro de ellos están ubicados en la 
11 poniente, y les corresponde la de 

Las credenciales con el logotipo del 
otrora banco Bital serán retiradas del 
interior de esta institución pues se 
intercambiarán por nuevas que 
tengan las siglas del banco extranjero 
HSBC (Hong kong and Shanghai 

   El trámite ocurrirá durante  septiembre y octubre. No se tomarán fotos, será sólo un 

Habrá cambio de credenciales
Por: Gisela Torres Hernández

Congreso de Psicología Iberoamericana.
UPAEP sobresale en cantidad y calidad de 
talleres impartidos.
Se ha efectuado el Congreso de Psicología 
Iberoamericana que se realiza en las principales 
universidades de cada estado, destacándose este 
año  Puebla, en Primer lugar UPAEP y en 
orden descendente nuestras congéneres, la 
Universidad de las Américas, Puebla, la IBERO 
y la BUAP. La UPAEP, fue la universidad 
poblana con más número de talleres 
presentados, los cuales ganaron buenos 
comentarios y asiduos participantes, según lo 
expresaron asistentes de la facultad de 
Psicología de Veracruz. 
Cambios dentro de la Dirección de Asuntos 
Estudiantiles
La segregación para mejor atención.
Dentro de la dirección de Asuntos Estudiantiles 
se encuentran los departamentos de Asociación 
Foránea, (que actualmente recibe el nombre de  
Integración Estudiantil); y el de Proyección 
Estudiantil. En ellos han ocurrido cambios para 
brindar un mejor servicio a los estudiantes. Las 
principales variaciones se deben a la 
especialización de cada departamento en dos 
temas primordiales: coordinar los proyectos 
que los alumnos desean y la coordinación de 
las distintas asociaciones que forman 
universitarios especialmente para dar a conocer 
a su estado. El primer punto está a cargo del  
Dpto. de Proyección Estudiantil; dirigido por  
Edgar Luis Ramos Martínez. El segundo es 
coordinado por el Dpto. de Integración 
Estudiantil, cuyo titular es el Lic. Jesús Moreno 
Palacios. 
El principal objetivo del Departamento de 
Proyección Estudiantil (Proyest) es “proyectar 
a los alumnos con sus ideas”. 
A consideración del titular de Integración 
Estudiantil, el grupo Jum (Jóvenes 
Universitarios de Morelos), es un buen ejemplo 
del colectivo que ha dado los resultados 
esperados dentro de este departamento. 
Son considerados los más proposititos, quienes 
tienen  buena organización y sí concretan sus 
actividades. Además, esperan tener buenos 
resultados, al valorar sus ideas de integración , 
de la misma forma desean que la comunidad 
estudiantil se vincule para cumplir los tres 
objetivos principales: formar y proyectar al 
estudiante, e integrarlo tanto interna como 
externamente.
Combinación de trabajo UPAEP y Barrio 
de Santiago 
La unión hace la fuerza 
Las variantes existentes en temas de 
crecimiento y desarrollo del inmueble 
universitario se ligan regularmente con los 
cambios del barrio de Santiago, por ejemplo el 
encarpetamiento de calles, revisión y cambio 
de drenaje, entre otros beneficios para la 
comunidad.  
El Mtro. Sergio Landero Martínez está a cargo 
de Servicios y Operaciones, él hace más 
palpable esta situación, menciona que la 
Universidad contrató al arquitecto Ignacio 
Acevedo Ponce de León, para que realice los 
estudios adecuados para establecer qué tan 
factibles son este tipo de modificaciones, con 
los que se busca el beneficio no sólo de la 
Universidad, sino de la colonia en la mayoría 
de los casos.

Por Gisela Torres Hernández

numeración: 1903,  2304, 2307 y 
2315. Los dos restantes se localizan 
en la 9 poniente 1702 y en la 23 sur 
1310. Brindan un servicio de 
pensión mensual con un costo  de 
$200.00 para los alumnos, con 
horarios  de 7:00 a 22:00 horas, de 
lunes a viernes y de 7:00 a 14:00 
horas el sábado.
Mientras termina la obra, los 
catedráticos y operativos que 
ocupaban el estacionamiento  
utilizan el ubicado en la tienda 

Corporation), institución que 
compró al banco mexicano. Se 
espera que esto ocurra durante los 
meses de septiembre a octubre. 
Es importante mencionar que este 
trámite no tendrá ningún costo 
adicional.  Además, el Mtro. 
Francisco Maldonado Altieri, Jefe 
del Centro de Atención al Estudiante 
(CAE), informó sobre  la posibilidad 
de establecer un sitio específico para 
la permuta y de esta manera agilizar 
el movimiento.
El alumno únicamente tendrá que 
entregar la credencial que posea y se 
le otorgará la nueva credencial, “No 
es necesario que se tome otra vez la 
foto, que no se moleste, se anunciará 
cómo y dónde recogerla, pero en su 

Al  cuest ionársele  sobre  los  
problemas que algunos miembros de 
la comunidad UPAEP tienen con el 
chip de su credencial, el Mtro. 
Francisco Maldonado consideró que 
este inconveniente se debe a malos 
tratos: “No todas tienen ese 
problema, tiene que ver con el mal 
trato, las dejan en el coche al sol, 
quieren abrir las puertas con la 
credencial, las meten a la lavadora, el 
chip se daña”.
Los alumnos de nuevo ingreso 
contarán ya con la credencial del 
logotipo HSBC.
Sólo para aquellos que extravíen su 
credencial o simplemente  no la 
confieran este procedimiento sí 
tendrá costo, el cual será de $200.00, 
el mismo que se cobrará por 

Bajo la sombra

Avances de la obra ubicada en 23 Sur 1310



Por Redacción.

Entorno Miércoles 18 de agosto de 2004 / 44

¿Los líderes nacen o se hacen? Esta pregunta ha prevalecido a lo largo de la 
historia, Ha sido fuente de discusión y polémica, la cual todavía no ha sido 
satisfactoriamente resuelta. Es cierto que el liderazgo es una cualidad natural que 
tiene el individuo, no se forma, el nacimiento la otorga, estas características 
nacen con el ser humano, no es necesario que se manifiesten durante la niñez, 
pero con el paso del tiempo empezarán a manifestarse. Para esto no existen 
técnicas, cursos o talleres. Pero también es cierto que el liderazgo concibe una 
serie de habilidades que son posibles de desarrollar como la determinación, el 
entusiasmo, la honestidad, el compromiso y la coherencia (precisamente con este 
fin opera el programa del departamento de liderazgo universitario, cuya función 
es desarrollar o incrementar algunas de las características antes mencionadas 
mediante actividades que ayuden a complementar en el joven habilidades de 
trabajo en equipo, confianza en sí mismo, creatividad, responsabilidad social 
entre otras).
El liderazgo se define generalmente como una influencia, es decir, el arte o 
proceso de influir sobre las personas, de modo que éstas se esfuercen 
voluntariamente hacia el logro de las metas del grupo. Este concepto puede 
ampliarse para incluir no sólo la voluntad de trabajar, sino también la de trabajar 
con celo y confianza. El celo refleja ardor, honradez e intensidad en la ejecución 
del trabajo: la confianza, experiencia y habilidad técnica. El liderazgo es guiar, 
conducir, dirigir y preceder.
Existen muchas definiciones del líder”. Pío XII lo concebía así: “Un hombre 
espiritualmente eminente de firme carácter, de sólidas convicciones cristianas de 
juicio justo y seguro, de sentido práctico y ecuánime, coherente consigo mismo 
en todas las circunstancias, hombre de doctrina clara y sana; de propósitos altos y 
rectos, capaz de ser guía y jefe, capaz de difundir visiones claras, bondad 
operativa y justicia, igualmente favorable a todos, de tendencia hacia la unión y la 
concordia con espíritu de sincera fraternidad”
El líder es una persona que camina al frente de un grupo de hombres, pero no tan 
al frente como para no escuchar las pisadas de sus seguidores, y es quien los 
conduce a alcanzar un fin determinado. El líder no es la persona con todas las 
respuestas sino que proporciona un ambiente en el cual los seguidores se sienten 

facilitando sus progresos e inspirándolos para cumplir las metas de la 
organización.
El liderazgo significa obtener cooperación, consenso y compromiso de los 
miembros del equipo para ir hasta el fin y alcanzar sus objetivos. Es indicador de 
un liderazgo efectivo el hecho de que los colaboradores acepten la autoridad del 
líder en la toma de decisiones críticas. El líder lo hace por medio de la inspiración, 
del ejemplo y de un criterio sólido.
El liderazgo es un arte, una convicción y una característica del corazón es un 
conjunto de cosas a realizar. Los signos visibles del liderazgo como arte se 
expresan, finalmente, en la práctica del mismo.
El liderazgo es una característica muy importante para, que el ser humano logre la 
manifestación y la conjunción de habilidades, para llegar a un fin, pero este fin 
debe estar de acuerdo a la gran responsabilidad que todo ser humano enfrenta 
cuando su éxito depende de terceros así como de él mismo.
En el presente, al amanecer del siglo XXI, la sociedad enfrenta no sólo un cambio 
de siglo, sino también a un cambio de era, un cambio que requiere de una nueva 
percepción del liderazgo en la sociedad; un líder que no sólo cuente con 
determinadas características, sino también con valores, como son respeto por la 
familia, por su tierra y por el mundo mismo.
La misión del departamento de liderazgo es formar líderes que tengan la firmeza 
para lograr sus objetivos y apoyen a los demás a alcanzar los suyos, líderes con 
agudeza mental y habilidad para trabajar en equipo, con un alto grado de 
honestidad y de responsabilidad social.
“A la gente se le convence por la razón, pero se le conmueve por la emoción. El 
líder ha de convencer y conmover. No basta conque el líder conozca la forma 
adecuada de proceder. Ha de ser además capaz de actuar. El gran líder precisa, a la 
vez, la visión y la capacidad de conseguir lo adecuado. Todos los jefes realmente 
poderosos que hemos  conocido poseían gran inteligencia, disciplina, 
laboriosidad e infatigable y arraigada confianza en si mismos. Les impulsaba un 
sueño que les permitía arrastrar a los demás. Todos miraron más allá del 
horizonte, y unos vieron con más claridad que otros”.
Pio XII, Mensaje de Navidad 1944, BOTERO, Giraldo Silvio.  Cómo Formar 1 

LIDERAZGO  UNIVERSITARIO: ¿ EL LÍDER NACE O SE HACE?

Responsable de la publicación : Lic. Mateo Razo Cisneros.

Por primera vez en la UPAEP inició el 
Programa de Entrenamiento y 
Certificación de Analistas de 
Laboratorio para Janssen-Cilag 
(LATCP siglas en inglés), a través del 
convenio que se estableció con la 
empresa química farmacéutica 
Janssen-Cilag, S.A. de C. V. de 
Johnson & Johnson, para capacitar y 
c e r t i f i c a r  a  s u  p e r s o n a l  
internacionalmente; con dicho 
proyecto, Janssen-Cilag establece en 
Puebla, el primer laboratorio de 
Certificación fuera de Estados Unidos. 
Durante el acto inaugural se contó con 
la presencia del QFB Lino Alberto 
Bolaños Ánimas, Director de Calidad 
de Janssen-Cilag de Huejotzingo 
Puebla; el Mto. Alfredo Miranda 
López, Secretario Académico de la 
UPAEP, el Dr. Rafael Rangel 
González, Director del Departamento 
de Ingeniería de la Universidad, así 
como la Mtra. Mirna Zavaleta Robles, 
Coordinadora de los Laboratorios de la 
misma institución. Para certificar el 
curso,  asist ieron el  Sr.  Ross 
Kirchhoefer y el Dr. Harold McNair 
como representantes de la Corporación 
de Johnson & Johnson y de la 

Dra. Elina Ruiz, por parte de Janssen 
Cilag, Puerto Rico. Dicho curso 
teórico-práctico de 80 horas está 
dirigido a todos los químicos analistas 
de Janssen-Cilag en México y Puerto 
Rico, como una primera etapa, pues 
los observadores del curso tienen la 
misión de evaluar el curso y el trabajo 
de los instructores; posteriormente 
darán a conocer el dictamen final, en el 
que de resultar positivo, aprobarán la 
certificación de Johnson & Johnson y 
por lo tanto lo institucionalizarán en 
idioma español, con apertura a toda 
Latino América. Asimismo recibirán 
la certificación de instituciones como 
Janssen-Cilag a nivel internacional, la 
Universidad de Drew y la UPAEP en 
representando a México. 
Para este primer curso, se invitaron a 7 
químicos analistas a participar en él, 
siendo 5 empleados de Janssen Cilag 
México y otros 2 que representan a 
Janssen Farmacéutica de Gurabo en 
Puerto Rico. La bienvenida estuvo a 
cargo del Secretario Académico de la 
UPAEP, quien consideró que la 
vinculación empresa-universidad, es 
un logro importante que generará un 
impacto directo en Johnson & Johnson 
y en esta  institución. 
 Por su parte, el Director de Calidad de 
Janssen-Cilag de Huejotzingo Puebla, 

tiene 3 propósitos importantes: reforzar 
los aspectos básicos de la química, 
fortalecer los aspectos del análisis 
instrumental en espectroscopia y en 
tromatografía, así como el reconocer la 
importancia de trabajar en un marco 
regulatorio (como la Secretaría de 
Salud en México y la FDA en E.U.A.). 
En entrevista, el Director del 
Departamento de Ingeniería de la 
UPAEP comentó que con este programa 
de integración Universidad-Industria, 
la UPAEP  recibió los beneficios de 
tener un laboratorio construido y 
totalmente equipado, bajo estándares 
industriales farmacéuticos, que viene a 
reforzar su programa académico en el 
área de química analítica, además de 
que los laboratorios podrán ser 
utilizados por los alumnos de ingeniería 
en agronomía, ambiental y química de 
la UPAEP. 
El padre de la Cromatografía forma 
parte del equipo de observadores de 
Johnson & Johnson  El Dr. Harold 
Mc.Nair, profesor de química analítica 
en Tecnológico de Virginia, se 
encuentra en la UPAEP fungiendo 
como uno de los tres observadores que 
envió la corporación de Johnson & 
Johnson, para evaluar el curso, el 
trabajo de los instructores, revisar que 
las instalaciones sean las adecuadas, 

curso. Entre las áreas de investigación 
en las que ha participado el Dr. Harold 
M c . N a i r  s e  e n c u e n t r a n :  l a  
i d e n t i f i c a c i ó n  a i s l a m i e n t o  y  
caracterización de trazas orgánicas de 
moléculas por cromatogra-fía de 
gases, por cromatografía de líquidos y 
espectrofotometría de masas. Ha 
publicado más de 150 artículos 
técnicos, 8 libros y 14 capítulos en 
cromatografía. El profesor Mc.Nair ha 
impartido una gran variedad de cursos 
de licenciatura maestría y doctorado en 
el Tecnológico de Virginia, también ha 
impartido diversidad de cursos en la 
misma institución educativa, así como 
más de 75 cursos en los últimos 30 

Por primera vez en México, en la UPAEP se imparte el 
Programa de Certificación para empresa Janssen-Cilag

El padre de la cromatografía, 
observador



Profesor de la Tennessee 
Technological University 
i m p a r t e  c u r s o  d e   
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Hace dos semanas, me disponía a revisar mis mensajes de correo electrónico, 
ingresé mi contraseña, pero no pude ver mis mensajes, lo intenté cuatro veces y 
nada. Al día siguiente volví a intentarlo sin ningún resultado, después recibí un 
mensaje  donde me hacían saber que se habían apropiado de mi cuenta de 
correo electrónico. Increíble pero cierto.
Nuestro mundo ya está interconectado, para bien y para mal. Hacemos 
transacciones vía internet, damos a conocer nuestro número de la tarjeta de 
crédito sin preocuparnos  de que alguien pueda estar escuchando tras la puerta 
y robando nuestra información, existen  personas que además de leer tus 
correos electrónicos  privados  tratan de burlar los sistemas de seguridad  de 
empresas para acceder a sus bases de datos y robar información, plantar virus y 
hacer  toda clase de destrozos que cuestan millones de dólares, los gobiernos 
también son presa de estos “terroristas informáticos”, pues pueden obtener 
información confidencial... y nuestro gobierno no es la excepción, es más, es 
altamente vulnerable. Pero, ¿qué tienen que ver las matemáticas con la 
seguridad nacional?, pues todo, ya que los sistemas que protegen los datos, 
están basados en modelos matemáticos que  permiten que la información que 
tenemos goce de cierto nivel de seguridad, evitando que aquellos que no deben 
verla tengan acceso libre a ella.

información a la mitad de la subasta, las consecuencias económicas serían 
enormes, o bien que una persona tuviera a su alcance la base de datos del IFE, de 
todos los votantes registrados de este país, bastaría oprimir una tecla para que 
desaparezca o bien, que alguien pudiera burlar los sistemas de vigilancia del 
sistema de la UPAEP y modificara los historiales académicos de los alumnos o 
bien desapareciera tu kardex...¿verdad que sería una tragedia?  Como puedes  
ver, sólo se necesita de un pequeño grupo de personas para poner al país de 
cabeza, y todo porque nos negamos con todas nuestras fuerzas a entrarle a las 
matemáticas.
En estos momentos hay países que se preocupan por cuidar su información, ¿y 
cómo la cuidan?, pues haciendo más difícil que se pueda robar, ¿y cómo lo 
hacen?, pues a través de las matemáticas aplicadas. Tan simple como eso. Para 
ellos es un tema de seguridad nacional y de importancia estratégica.
¿Y quién puede inventar tales curiosidades matemáticas?, pues aquellos y sólo 
aquellos que le apuestan a la ciencia  y hacen algo por ella. En la medida que 
avancemos en el desarrollo de la matemática en México, podremos desarrollar e 
incorporar sistemas más seguros para proteger nuestra información. En 
resumen, debemos estimular el desarrollo matemático en los niños y en los 
jóvenes...y  tú ¿sigues pensando que las matemáticas no sirven para nada?

Las matemáticas y la seguridad nacional

En la ciencia.   Luis Alberto Uribe Pacheco:  ciencia_upaep@hotmail.com

Identidad Nacional y el México de hoy, Ética y Responsabilidad 
Social, La Democracia Participativa y otros temas trata el Seminario 
de Nueva Cultura Política que comenzó el 6 de agosto y concluirá el 
21 del mismo mes. Entre los ponentes destacan el Arqueólogo 
Eduardo Merlo Juárez, miembro del Movimiento Cultural de la 
UPAEP, el Lic. Carlos R. Astudillo y el Lic. Eduardo Aguilar, ambos 
pertenecientes a Fundación: Identidad, Cultura y Educación 
(FUNDICE) entre muchos otros. Este seminario está abierto al 
público en general, y dirigido especialmente a los estudiantes de 
Ciencias Políticas, funcionarios de gobierno y personal 
administrativo de la UPAEP. Los organizadores son el Ing. Gerardo 
Valle Flores, en coordinación con el Lic. Mateo Razo Cineros, 
responsable del departamento de Liderazgo Universitario de esta 
institución. El costo por conferencia es de $50.00 sólo para alumnos 
de esta universidad. Por: América Farías Ocampo

Seminario de Nueva Cultura Política

 Por: Redacción.

El doctor David Elizandro, profesor de 
Ingeniería Industrial de la Tennessee 
Technological University, visitó la 
UPAEP, con el objetivo de impartir el 
seminario “LOG530 Sistemas de 
Logística e inventarios en Posgrados”, 
a alumnos de los posgrados en Ing. 
Industrial en los programas flexibles 
coordinados en conjunto con el CIP y a 
profesores del depto. De IITI de la 
Universidad.
El seminario se impartió del 7 de julio 
al 17 de agosto, gracias a las alianzas 
estratégicas que sostiene nuestra casa 
de estudios con otras universidades del 
mundo en el ámbito educativo, además 
de promover continuamente la 
actualización de su planta docente.
A través del curso el Dr. Elizandro, 
proporcionó a los presentes las 
herramientas necesarias para la 
aplicación de modelos de optimización 
y modelos de simulación a problemas 
relacionados con la logística de 
materiales y el manejo de inventarios 
en las empresas.
Cabe señalar que el Dr. David 
Elizandro imparte los cursos de 
Ingeniería Económica, Investigación 
de Operaciones, Simulación de 

para Ingenieros Industriales, en la 
Tennessee Technological University.
Además, es doctor y maestro en 
Ingen i e r í a  I ndus t r i a l  po r  l a  
Universidad de Arkansas.
También se ha destacado en áreas de 
investigación referentes a la calidad en 
el servicio, certificaciones en calidad, 
en educación y educación en 
ingeniería.

Doctor David Elizandro
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La violencia sí es un 
problema de salud

“En el caso de que le preguntes a los 
médicos si consideran  a la violencia 
intrafamiliar un problema de Salud 
Pública la mayoría te respondería que 
no, y sin embargo lo es, la violencia es 
una enfermedad de la cual padece la 
sociedad” asume el Dr. Jesús Adolfo 
Rubio Ochoa,  maestro en  Salud 
Pública  y coordinador del Seminario 
Taller de Violencia Intrafamiliar 
organizado en la UPAEP.
Los alumnos de Salud Pública del 
Verano 2004 bajo la supervisión del 
Dr. Rubio aplicaron 159 encuestas al 
azar entre los asistentes al campus, y 
sin intención de hacer un trabajo 
estadístico, obtuvieron los siguientes 
datos: uno de cada cuatro de los 
entrevistados refieren haber tenido 
conocimiento de algún caso de 
violencia intrafamiliar en su entorno 
inmediato, la misma relación se 
obtuvo de la pregunta si consideraban 
haber sido violentos en el transcurso de 
su vida y el 63% menciona haber 
presenciado durante su vida un acto de 
violencia intrafamiliar siendo las 
esposas las más agredidas con un 26%,  
niños 19% y ancianos 14%.

Por: Claudia Hernández

violencia es una importante causa de 
muerte dentro del país. Además si ésta 
es representada en las calles significa 
que el núcleo familiar t iene 
problemas, ya que aquel niño que es 
maltratado aprende a ser un adulto que 
maltrata y es “lo normal” dentro de 
esta cultura de que “la ropa sucia se 
lave en casa”. 
Si la violencia causa este efecto dentro 
de la sociedad, claro que es un 
problema de salud pública, determina 
el Dr. Rubio, y “analizando esta 
situación mis alumnos tuvieron la 
iniciativa del taller, ellos acudieron a 
distintas organizaciones para que nos 
apoyaran”. Entre los asistentes al 
taller estuvieron  la  Lic. Mónica Lara 
Chávez del DIF Municipal, la Dra. en 
Psicología Ma. Del Carmen Peñalva 
Díaz, Dr. Víctor Manuel Barradas 
Fernández, Mtro. Federico Echeverría 
Solano, Dr. Jorge S. Manzanilla 
Cadenas. Respecto a la respuesta del 
público fue poca; sin embargo es 
importante que se divulgue esta 
información porque es lo que nos hace 
falta, el educar con la idea de que 
todos merecemos un buen trato y que 
golpear no es igual a querer a la 
persona, concluye  el especialista.

Conforme ha transcurrido el tiempo, 
evolucionado  e industrializado el 
mundo, se dice que el rol de la mujer 
dentro de la sociedad moderna ha 
cambiado, ya no se  habla de ella como 
la pasiva figura responsable de la 
educación de los hijos y de un hogar  
tranquilo donde la comida y limpieza 
son sus únicos deberes, esos días han 
terminado.
Esta vez hablamos de una mujer 
independiente, que trabaja y se prepara 
para un futuro cada vez más difícil  y  
que en su mayoría es gobernado por 
hombres. Hoy en día exigimos equidad, 
estar a la par con los hombres, ahora 
existen movimientos e instituciones que 
nos respaldan y que pelean por que así 
sea. Es el caso  del Fondo de Desarrollo 
de las Naciones Unidas para la Mujer 
(Unifem) o el Instituto Nacional de las 
Mujeres (Infem).
No más una sociedad impositiva que 
educa a mujeres sumisas cuyo marido 
sería casi dueño de ellas.
Por suerte nosotras ya no vivimos en esa 
época, ahora representamos la mayoría 
de la población estudiantil en las 
universidades y hasta podemos votar, 
qué digo votar, podemos gobernar un 
estado y tener la descabellada idea de  
llegar a la Presidencia del  país.
¡Qué fortuna, ya no depender de un 
hombre para tomar decisiones, ahora 
existen mujeres en la cámara de 
d i p u t a d o s ,  g a n a n d o  p r e m i o s ,  
d e s c u b r i e n - d o ,  i n v e n t a n d o ,  
contribuyendo con la economía de un 
hogar, luchando porque el futuro de las 
mujeres de nuevas generaciones sea 
mejor, menos difícil y lleno de 
oportunidades. 
Y entonces, si hemos progresado tanto, 
y si la forma en la que ahora se nos 
educa es para ser una mente y  no el 
cuello que hace girar la cabeza 
representada por el hombre, si hemos 
demostrado ser capaces de ser exitosas, 
fuertes e independientes ¿ por qué mi 
vecina se cae o se golpea contra la 
puerta accidental-mente cada quince 
días? y se ve en la necesidad de usar  
gafas oscuras para cubrir el moretón.
Porque si eso es mejoría, estaba mejor 
cuando las mujeres salían con el 
moretón descubierto y decían: sí me 
golpeó mi novio porque así quiso y 
¡qué! “Lo hace porque me quiere y 
desea que yo aprenda de mis errores.”

de algún tipo de violencia  crecerá con 
baja autoestima y nunca dejará su 
postura de víctima, pero también puede 
desarrollar una actitud contraria 
mostrándose agresivo y justificándose 
con que esa es la forma “correcta” de 
tratar a los demás ya sea pareja, hijos, 
amigos, porque es la forma en la que 
creció y  “gracias a eso es lo que es” 
¿Pero qué es?, quiero que alguien me 
diga quien es o qué es alguien que 
abusa física, emocional o sexual de 
otro.
Según datos recabados por la 
Secretaría de Salud en una encuesta 
nacional sobre violencia contra las 
mujeres ( Envim, 2003) y publicados 
por  la  revista Vértigo en marzo del 
2004 dice que el  42.2% de las mujeres 
en México sufren agresiones en el 
hogar.
En la encuesta realizada a 26 mil 
mujeres mayores de 15 años se 
obtuvieron los siguientes datos 
publicados en la misma revista.
60.4% de las mujeres ha sufrido alguna 
vez, 34.5% violencia de su pareja y 
21.5% padece el problema en la 
actualidad.
El tipo de maltrato: 42.2% fueron 
golpeadas, 21.4% insultadas y 16.5% 
humilladas por sus padres o familiares.
Al igual que el agresor, el cual no 
siempre se trata de alguien que 
proviene de una familia disfuncional, la 
víctima tampoco es aquella persona 
poco preparada, débil, reservada y con 
poca autoestima que todos pensamos 
que es.
De ser así yo estaría tal vez menos 
molesta por pertenecer a la nueva 
generación de mujeres que se 
encuentran preparándose para formar 
parte activa de una sociedad, por 
provenir de un medio en el cual los 
hombres y mujeres por ende jamás 
seremos iguales, y por esa bendita 
desigualdad de géneros es que el 
permanecer unidos solidariamente nos 
hace más fuertes, porque las fortalezas 
de uno complementan las debilidades 
del otro.
Pero no es así el abuso, no es sólo al tipo 
de mujer educada “ a la antigua”, al 
grupo de mujeres con una ideología 
semejante a la de nuestras abuelas, en 
las que callaban todo y cargaban con 
resignación la cruz que les hubiese 
tocado. 
El tipo de mujer de la cual se abusa 
ahora es la del primer grupo de “las 
preparadas” de la mujer moderna que 
va al gimnasio, hace dietas, asiste al 
salón de belleza, da clases, pinta, 

No al maltrato contra 

Por: Claudia Hernández 

Imagen internet

     “¿ Dónde estamos mujeres, aprendamos a querernos ?”
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La humanidad en riesgo: se acaba el agua 
En la actualidad 1.2 mil millones de personas ya no tienen acceso 
al agua potable, lo que  equivale a una quinta parte de la 
población mundial. Expertos consideran que dentro de los 
próximos 20 años esta cifra aumentará a 3 mil millones de seres 
humanos. Lo que podría desencadenar literalmente una  guerra 

Dentro de los próximos 20 años más de 
3 mil millones de seres humanos 
carecerán de acceso al agua potable, 
vaticinan expertos en el conocimiento 
de este recurso natural indispensable 
para la vida que presenta una tendencia 
a reducirse en la forma en que le sirve al 
hombre: potable.
Así como en la actualidad se desatan 
guerras por el petróleo, en un futuro 
cercano se cree que la disputa por este 
recurso “podría ser la guerra más 
pavorosa que se haya conocido”, según 
palabras del especialista Raúl A. 
Wiener, publicadas en un artículo 
investigado para la agencia de prensa 
Argentina. Esta opinión la comparte la 
profesora de tiempo completo de Ing. 
Ambiental de la UPAEP, Mtra. Claudia 
Iglesias Rivero, quien en entrevista 
para este medio calcula que en esta 
época 1.2 mil millones de personas ya 
no tienen acceso al agua potable, lo que  
equivale a una quinta parte de la 
población mundial.
S igu iendo  con  las  c i f ras ,  l a  
internacional ambientalista Amigos de 
la Tierra considera que los habitantes 
de la  t ierra  ut i l izan el  agua 
desproporcionadamen-te. Citan como 
ejemplo que un habitante de Estados 
Unidos consume en promedio de 250 a 
300 litros diarios, contrastando con los  
9 litros que dispone un habitante de 
Somalia.
Aunque es conocido que 3 cuartas 
partes de la tierra están compuestas de 
agua, lo cierto es que menos del 1% del 
globo posee agua potable, explica la 
Mtra. Claudia Iglesias quien precisa 
“Cuando el hombre utiliza el agua, la 
deja inservible”. Además cabe precisar 
que dentro de su ciclo el 75% del 

gobiernos? se le cuestiona a la 
catedrática de esta institución. Ella 
considera que todos somos culpables 
porque todos usamos el agua. Tanto los 
ciudadanos debido que en la mayoría 
de los casos no valoran lo que no les 
cuesta, como algunas empresas que no 
tienen plantas tratadoras de agua y los 
gobiernos que carecen de leyes claras 
que regulen el uso.
Para Iglesias el problema sólo se 
solucionará con educación, aunque 
aclara que el tema es complejo. Ella 
sugiere educar a las empresas, a los 
individuos y concienciar a la 
humanidad en que el problema es 
global.
Raúl A. Wiener es más fatalista. 
Aunque para él las soluciones son 
simples, el rumbo que están tomando 
los gobiernos no es el adecuado. Para 
Wiener el problema se podría evitar de 
2 maneras: reduciendo el consumo de 
los países del norte a un nivel razonable 
y ampliar nuevas fuentes de agua para 
su uso planificado.
Wiener advierte que la privatización 
del agua sólo agrava la situación 
mundial, porque aumenta el precio del 
bien y orilla a quienes no tienen los 
recursos suficientes a no tener acceso. 
Tomando en cuenta que el agua ya es 
un bien escaso, el especialista se 
pregunta “¿cuál es el precio real?, el 
que el mercado esté dispuesto y en 
condiciones de pagar”. Lo cual 
descalifica.
El fenómeno de la privatización del 

servicio mundial está a cargo de 
empresas privadas; aunque con muy 
malos resultados en demasiados sitios, 
destacando Cochabamba, Buenos 
Aires, Atlanta y Manila, cita Wiener, 
quien profetiza “la privatización creará 
fuertes monopolios”.
En este aspecto, la Mtra. Claudia 
Iglesias también opina. Ella cree que la 
privatización es “éticamente muy 
difícil de calificar, porque es comerciar 
con algo que la gente lo va a comprar a 
fuerza, porque sino se muere”. Y 
además cita el caso de Bolivia en que la 
gente ya no podía pagar los servicios 
del agua.

“El agua es un bien social y cultural, no 
una mercancía”, destacó el comité de 
derechos económicos, sociales y 
culturales de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) en el  2002. 
D e c l a r a c i ó n  q u e  a v a l a   l a s  

Los especialistas también advierten 
que es necesario investigar sobre las 
nuevas formas de tratar el líquido e 
invertir en infraestructura. Pero los 
países subdesarrollados no tienen los 
recursos para ello “Como no hay 
dinero en la caja fiscal que prioriza el 
pago de la deuda externa, la opción es 
privatizar”, lamenta Wiener al 
explicar los razonamientos de los 
países sub desarrollados. Asimismo 
Amigos de la Tierra abunda, “en los 
países en desarrollo y emergentes, el 
gasto actual en nueva infraestructura 
es de unos 80,000 millones de dólares 
por año, pero en los próximos 20 ó 25 
años será necesario duplicar con 
creces esa cifra para llevarla a unos 
180,000 millones”.
Ante este panorama fatalista, de 
consumo desigual, escasez del bien, 
tendencia a que los costos del líquido 
suban a precios inalcanzables para los 
pobres y hasta una posible guerra 
futura, la Mtra. Claudia Iglesias es 
optimista y afirma que como este 
problema nos afecta a toda la 
humanidad, todos los países ya sean 
ricos o pobres tendrán que cooperar 
para solucionar el problema, del que 
cree “estamos todavía a tiempo de 

¿Cuánta agua consumes al 
La siguiente tabla muestra el uso diario promedio per capita en los Estados 
Unidos (fuente: compilation from the USEPA and USGS. In Enviromental 
Science Activities (1995) D. Rosenthal. John Wiley & Sons Ed.)

Actividad Galones 
Usados (3.785 lt.)
Regadera (por minuto)                        5
Baño promedio       34
Lavamanos (por minuto)        2
Lava-vajillas (por carga)       12
Lavado de vajilla (por comida)                                                                   20
Beber (día)      0.5      
Lavado de ropa (por carga)        40
Retrete (por flujo)        5
Cocina o en el jardín agua corriente (por minuto)                                      10

Ahora utilizando la tabla, estima cuánta agua utilizas cada día por los siguientes 
seis días (guarda un diario). Con estos datos determina tu promedio de uso diario 
(suma los valores y divídelos entre seis). Introduce tus valores aquí:

Cómo se compara eso con los 8 galones de agua potable que se extraen diario por 
persona en Djibouti (pequeño país Africano cercano a Etiopía). ¿Cómo se compara 
esto al valor nacional de los Estados Unidos de 1222 galones por persona por día? 
Y con México (568 gppd). Nota: Posiblemente tu utilices menos que el promedio 
nacional ya que en tus cálculos no se estima el uso comercial de producción de 
alimentos e industria.

Información tomada de www.oso.tamucc.edu.com , recomendada por la Mtra. 
Claudia Iglesias Rivero, catedrática del departamento de Ingeniería Ecológica.

Aspecto de agua inservible / Internet
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Libro

Película

Bellas Artes cambiará de casa, se 
acerca al campus central universitario

    Música, teatro clásico, conferencias, danzas y  nuevos talleres acompañan al proyecto

      A partir de septiembre 
iniciará la remodelación del 
antiguo inmueble.

La UPAEP adquirió una casa donde 
se construirá un nuevo espacio 
cultural multidisciplinario para 
impartir distintos talleres, tanto 
culturales como recreativos. El 
inmueble cuenta con una zona amplia 
de jardines donde los alumnos podrán 
asistir a estudiar, a platicar o 
simplemente relajarse, enfatizó el 
Mtro. Agustín Grande Corpas, 
Director del departamento de Bellas  
Artes de esta institución. 
Se  t iene  planeado que es te  
“Culturarium”, nombre tentativo con 
el que se piensa bautizar a este 
espacio, posea  múltiples salas para  
usos diversos entre los que destacan 
una sala de usos múltiples, otra de 
proyecciones, donde se transmitirán 
películas, y una carpa al aire libre para 
actividades teatrales y de otros 
géneros artísticos. 
Uno de los objetivos de este proyecto 
es brindar una oferta artística que 
incluya música, teatro clásico, 
conferencias, danza y también 
t a l l e r e s  d i v e r s o s  p a r a  e l  
esparcimiento de los alumnos, 

Por Juan P. Ramos 

alumnos por un costo de 50 pesos y ese 
precio se piensa mantener para cuando 
se abra “Culturarium”, además de 
incorporar otros cursos, como el taller 
de bonsáis. “Los Alumnos son quienes 
comparten su inquietud, nosotros de 
esa manera podemos responder a sus 
intereses ofreciéndoles lo que ellos nos 
pidan”, argumento el Mtro. Agustín 
Grande. 
El inmueble con dirección 11 poniente 
1914, tendrá que ser remodelado, pues 
era una casa habitación, y aunque era 
muy artística (cuenta con un estudio 

requieren hacerle unos cambios para 
que se adapte como un centro cultural. 
Uno de ellos será tapar o en su defecto 
aprovechar el espacio de la alberca que 
se encuentra en una de las partes 
interiores de la vivienda, explica 
Grande Corpas. 
Se espera que para el mes de 
septiembre se comience a trabajar en la 
adaptación del inmueble.  Por otro 
lado, Grande Corpas anuncia que en 
este mes se organizará la primera 
eliminatoria de la canción ranchera 
cuya final será en septiembre, entre 
otras actividades por  programar.

Diario de un skin 

Las páginas de este libro te llevan a 
conocer el movimiento skinhead 
español y los grupos neonazis de esa 
nación. Bajo el pseudónimo de 
Antonio Salas, un reportero se infiltró 
por casi un año en las porras y grupos 
de fascistas para descubrir la relación 
de estos con los partidos políticos y los 
equipos de fútbol. 
Palizas callejeras y tertulias así como 
la construcción de un sitio de internet 
y trabajar como repartidor de 
literatura skin, fueron algunas de las 

Por Juan P. Ramos 

Portada de el libro/Internet

Basada en el cómic creado por Mike 
Mignola así como dirigida y escrita 
por el mexicano Guillermo del Toro 
(Mimic y Blade II) , Hellboy (Estados 
Unidos 2004) es un largometraje de 
héroes vs. monstruos, de efectos 
especiales y tecnología precisa, de un 
guión inteligente pero abusivo en los 
escenarios y contextos. Aunque no 
deja de ser una opción diferente dentro 
de la escena de súper héroes 
hollywoodenses.
Todo comienza en tiempos de la 
Segunda Guerra Mundial donde 
supuestamente seguidores de Hitler 
pertenecientes a una secta con 
tendencias macabras y diabólicas 
planean consumar una ceremonia para 
reinar sobre la tierra; no obstante, un 
equipo de agentes de la Oficina de 
Investigaciones Paranormales a cargo 
del FBI liderada por el profesor 
Bruttenholm (John Hurt) frustran el 
intento y adoptan a un pequeño 
demonio, Hellboy, para unirse a la 
causa de las “fuerzas del bien”.
Más de 50 años después, en nuestra 
era, las fuerzas del mal regresan con el 
resucitado brujo ruso Rasputín a la 
cabeza para enfrentarse con un joven 
Hellboy (Ron Perlman) y su “padre” 
como tiernamente le llama, el ya 
anciano profesor Bruttenholm. La 
película transcurre entre peleas, peleas 
y más peleas del demonio rojo contra 
las fuerzas satánicas de seres 
horrendos rodeados de fluidos y con 
n o m b r e s  s a c a d o s  d e  a l g u n a  
invocación al príncipe de las tinieblas. 
El superhéroe rojo es simpático y el 
mismo Del Toro presumió de querer 
humanizarlo.
Esta película abusa de las escenas de 

Por Juan P. Proal 

Hellboy.

reportajes de alto riesgo   hizo para 
completar su investigación.      
Esta averiguación la fue evidenciando 
no sólo por escrito sino también con 
una cámara oculta, corriendo el riesgo 
a diario de que fuera descubierto y 
eliminado. 
Las líneas de este libro describen los 
inicios de este movimiento así como 
sus objetivos y los alcances que han 
tenido estos grupos fascistas 
xenófobas  en pleno siglo XXI. La casa 
editora de esta publicación es 

El temible “rojo”

Actual fachada de lo que será el Centro Cultural UPAEP



Bellas Artes UPAEP
11 poniente 1312. Col. Santiago
Tel. 2-46-74-49

Museo UPAEP
3 Oriente No. 3
Tel. 2-32-77-39

   Esta institución se une a los 
festejos internacionales por la 
primera edición de la obra.

   La celebración incluirá muestra 
gastronómica, exposiciones, 
conferencias, una obra de teatro y 
otros aspectos.  

400 años cumple la primera edición del 
Quijote, obra maestra de la literatura 
escrita por Miguel de Cervantes 
Saavedra. España ya prepara rutas 
ecológicas, conciertos y exposiciones 
para celebrar este acontecimiento según 
lo informó la ministra española de 
cultura, Carmen Calvo, a los medios de 
comunicac ión  in te rnac iona les .  
Guanajuato,  cuna del Festival 
Cervantino, también rendirá homenaje 
al “Manco de Lepanto” como era 
llamado Cervantes debido a la pérdida 
de un brazo en esa batalla. Uniéndose a 
estas y otras celebraciones mundiales, 
la UPAEP por medio del departamento 
de Bellas Artes, concentrará sus 
esfuerzos culturales durante el 2005 a 
esta labor. 
Los hombres de hoy “están muy 
preocupados del día a día, sin visión, sin 
trascendencia, sin expectativa; porque 
todo nos da miedo” opinó el Mtro. 
Agustín Grande Corpas, director de 
dicho departamento, al relacionar la 
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Calendario de Bellas Artes

Primera eliminatoria de la canción ranchera

Inicio de talleres artísticos
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amor y deseo de entregarse, es la 
convicción de Grande Corpas, quien se 
cuestiona: ¿por qué no hay Quijotes en 
esta época?
Con exposiciones, gastronomía, una 
obra de teatro ideada por el mismo 
departamento y otras actividades, 
Bellas Artes festejará los cuatro 
centenarios de esta obra literaria, 
según lo informó en entrevista Grande 
Corpas, quien explicó que el año del 
Quijote surgió como parte del proyecto 
“Ideas y la Cultura” que durante este 
2004 impartió el diplomado “Santiago 
y América, la historia compartida por 2 
mundos”.
Respecto a la obra de teatro que 
abordará el tema del Quijote, Grande 
Corpas quiere “sorprender” al público 
y por ello no desea adelantar detalles 
sobre la misma; aunque trasciende 
analizarán al Quijote desde otro 
ángulo. Así mismo estará dirigida por 
estudiantes en su mayoría, y a 
mediados de este semestre se 
c o n v o c a r á  a  l a  c o m u n i d a d  
universitaria para participar en la 
misma. Sobre las conferencias y 
quienes las impartirán, Agustín 
Grande afirmó que por ahora están en 
pláticas con especialistas en el tema.
Por otro lado, el diplomado de 
Santiago y América, tubo tal respuesta 
que el próximo 18 de octubre algunos 
asistentes peregrinarán a la ciudad de 
Santiago de Compostela, España, para 
viajar por la ruta del peregrino. “A los 
tantos que van a ir al viaje, en la vida 

Por Juan Pablo Proal 

el Quijote queremos que pase la 
mismo, desea Agustín Grande. 
También a causa del diplomado, se 
tiene concebido un ante proyecto para 
erigir el Centro de Estudios y 
Documentación de “Santiago y 
América” que será el primero de su 
tipo en América. En cuanto a la obra de 
teatro Ultreya, dirigida por el ex 
alumno Sergio Álvarez, el director de 
Bellas Artes se congratula por el 
anuncio que recientemente recibieron: 

en octubre dentro del Coloquio 
Internacional Eucarístico. 
Ante este panorama, el también 
conocedor de guitarra flamenca 
asegura: “pocas universidades tienen 
la proyección cultural que tiene la 
UPAEP”. Agustín Grande Corpas 
aprovechó para invitar a los talleres 
que ofrece el departamento que 
incluyen danza, jazz, flamenco, tango, 
fotografía, cine, creatividad, bonsáis, 

UPAEP

Inician los talleres impartidos en Bellas 
Artes
16 agosto

Concierto de guitarra

Maestro Isidro Zamora
Sala José Márquez del Museo Taller 
Erasto Cortés
19 agosto.  19:00 hrs.  Entrada libre. 

Tuna de Santiago de Compostela

Director. Xavier Mondragón.
Patio Casa de la Cultura. 
21 agosto. 12:00 hrs. Entrada libre. 

Concierto de Rock Alternativo
 
Grupo Delirio.
Patio Poligonal del Instituto Cultural 
Poblano. 

Direcciones

Agenda
Conferencia

“La influencia de Lovecraft” de Jorge 
Luis Borges. 
Dir. Círculo de Lovecraft Puebla A.C. 
Sala Rodríguez Alconedo de la Casa de 
la Cultura. 
24 agosto. 18:00 hrs. Entrada Libre.

Concurso de Bandas

La mesa que más aplauda 
Concurso de bandas todos los lunes. 500 
pesos al ganador de cada sesión. 

Casa de la Cultura 
5 Oriente No. 5. Puebla, Pue.
Tels: (222) 246 31 86, 
232 12 27 y 246 69 22

Museo Taller Erasto Cortés.
7 Oriente No. 4. Puebla, Pue.
Horario: martes a domingo de 10:00 a 

Tels: (222) 242 19 66

Instituto Cultural Poblano
Reforma 1305. Puebla, Pue.
Tel: (222) 232 04 62
Xperimenta1 
5 Oriente 209 
rocioevil_@hotmail.com
Xperimentalinfo@hotmail.com

El ingenioso hidalgo y su fiel amigo Sancho



Ya viene...

Por Juan Pablo Ramos Monzón.

 
Este nuevo semestre representa el 
comienzo de actividades en las  
carreras aunado a festivales, 
congresos y asambleas que se 
esperan con ansiedad por parte de 
loa alumnos y directivos de las 
licenciaturas de la UPAEP. 
A los aficionados al teatro se les 
informa que está próximo el IV 
Festival Nacional de Artes 
Escénicas que organiza nuestra 
casa de estudios, se planea que 
para el seis de octubre, diversas 
universidades y grupos teatrales 
del país asistan al encuentro. 
Algunos de los nombres que la 
Lic. Gina Meza, responsable del 
festejo mencionó son:, el grupo 
teatral de  la Secretaría de Cultura 
de  Pueb la ,  La  BUAP,  l a  
Universidad Iberoamericana y el 
grupo teatral Espacio 1900. 
Continuando sobre el escenario, la 
Compañía Artística UPAEP 
presentará una obra clásica de 
Moliere y un musical. La primera 
aún no está definida pues tienen 
que evaluar los vestuarios y 
escenografía . El musical aún no se 
elige y falta la fecha aunque el 
proyecto está en la mira de los 
actores. Gina Meza nos cuenta  
que para el 28 de octubre se hará la 
entrega del premio Águilas 
doradas por segunda ocasión. 
Este certamen evalúa a los 
mejores cortometrajes hechos por 
alumnos de la Universidad y en 
esta ocasión se invitará a 
participar a la UPAEP Tehuacán. 
Por otro lado, la escuela de 
Ciencias de la Comunicación 
comienza con los preparativos del 
s e g u n d o  c o n g r e s o  E r r a r e  
Humanun Est, en el que los 
ponentes hablan acerca de sus 
v i v e n c i a s  p e r s o n a l e s  y  
profesionales con el objetivo de 
motivar a los jóvenes estudiantes 
de esta carrera. En esta ocasión 
nos acompañarán entre otros, los 
directores de Huevo Cartón, 
comenta Eva María Pérez 
Castrejón, Maestra responsable de 
la licenciatura. 
Y a los interesados por la 
Ingeniería y Manufactura de 
Autopartes déjenos contarles que 
en este periodo académico se hará 
la visita a la Expo auto en el mes de 
diciembre y para el mes de 
noviembre se participará en la 
carrera de autos Mini Baja en la 
cual sólo esperan el patrocinio 
s u f i c i e n t e  p a r a  q u e  s u  
participación sea ciento por ciento 
segura. 
Esperamos comunicarnos con 
todos los maestros responsables 
de las carreras y académicos para 
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La revista EXP, de carácter nacional y 
dirigida a la comunidad universitaria,  
con el apoyo de empresas líderes en sus 
áreas, entre las que destacan Sony, 
Motorota, Universia, Wyeth y Reebok, 
publican la segunda convocatoria 
nacional del Universitario del Año en 
su edición 2004; cuya idea es  impulsar 
la educación superior, para crear 
vínculos entre la academia y las 
compañías.
Quienes convocan a este concurso 

Buscan al universitario del 

Administración y economía 
(admon@expansion.com.mx)
Artes 
(artes@expansion.com.mx)
Deportes 
(deporte@expansion.com.mx)

empresas líderes con la mejor 
expresión académico-práctica de la 
comunidad universitaria de México”. 
Dentro los participantes se selecciona-
rán a 10 jóvenes entre 18 y 30 años de 
edad con sus derechos y obligaciones 
de universitario vigentes, que 
sobresalgan de manera muy evidente 
en administración, artes, deportes, 
entre otras (ver recuadro).
En contraparte, la comunidad 
universitaria de México (estudiantes, 
egresados, profesores, funcionarios, 
asociaciones estudiantiles, entre otros 
actores) será la encargada de proponer 
a sus candidatos. Para hacer las 
postulaciones, los interesados deberán 

Por: Juan Pablo Ramos Monzón

   La revista Exp junto con 
otras empresas convocan a 
encontrar universitarios 

De una convocatoria a nivel  
Latinoamérica, la Profesora de la 
UPAEP Elizabeth Ballén Gauchetá fue 
e l e g i d a  p o r  l a  F e d e r a c i ó n  
Latinoamericana de Facultades de 
Comunicación Social (FELAFACS), 
para presentar una ponencia en la II 
Conferencia de Comunicación de las 
Américas.
El coloquio, cuyo tema central es el 
“Periodismo y la equidad”, tendrá 
como sede  la Universidad de Miami. 
La catedrática de esta Institución fue 
seleccionada para participar en el panel 
“Etnicidad, género y minorías en el 
periodismo”. 
La profesora Elizabeth, oriunda de 
Colombia, se propuso tener como tema 
central el exponer una idea diferente 
que permita a los periodistas y 
comunicólo-gos adoptar una visión 
hacia los grupos de minorías. “Hay 

Catedrática de la UPAEP fue seleccionada para 
el coloquio “Periodismo y la equidad”

Su trabajo abunda en una cultura de visión hacia grupos marginados y minorías

Ganó la convocatoria en Latinoamérica pero no podrá asistir al encuentro por falta de documentos

reproduce la violencia”, sentencia 
Ballén al mencionar la manera en que 
los profesionales de la comunicación e 
información han calificado a los 
grupos de indígenas, homosexuales o 
campesinos. 
El fin de su ponencia es animar a 
profesionistas y estudiantes de estas 
m a t e r i a s  ( C o m u n i c a c i ó n  y  
Periodismo) a otro tipo de discurso 
que construyan paz, tolerancia y 
equidad, al contrario de lo que se viene 
haciendo en los actuales medios de 
comunicación, “como permear el 
currículo de periodistas que les haga 
construir otra visión sobre las 
minorías” aclara. 
La ponencia “Periodismo para la 
equidad y la tolerancia” título del 
trabajo de la catedrática de la UPAEP, 
tenía como fecha de presentación el 15 
de agosto de este año, pero por 

requerido para entrar a los Estados 
Unidos de América no le pudo ser 
entregado antes de la fecha del coloquio 
a pesar de haberlo solicitado a la 
embajada con anticipación. 
Ballén Gauchetá se comunicó a la 
embajada explicando que necesitaba el 
documento antes de la fecha de la 
conferencia pero no accedieron. “No 
tengo porque rogarles para entrar a su 
país”, dijo la catedrática, así que su 
trabajo únicamente quedará en las 
m e m o r i a s  p u b l i c a d a s  p o r  l a  
organización del coloquio.
Aunque no esté presente de manera 
física en las conferencias, la Profesora 
Elizabeth Ballén dejará plasmado su 
trabajo no sólo en las memorias del 
coloquio, posiblemente también logrará 
hacerlo también en los profesionales de 
las materias de comunicación.

Por: Juan Pablo Ramos Monzón.

datos personales y trayectoria 
académi-ca, así como logros, premios 
o reconoci-mientos nacionales o 
internacionales  obtenidos.  Es  
imprescindible incluir nombre, cargo y 
teléfono de algún directivo de la 
universidad de procedencia que 
conozca y dé fe de las habilidades y 
esfuerzos del candidato. 
El jurado conformado por ejecutivos 
de las empresas patrocinadoras y 
directivos del Grupo Editorial 
Expansión, seleccionará a los 
ganadores por cada categoría. El 
veredicto será inapelable y los 10 
universitarios más sobresalientes serán 
galardonados en el mes de diciembre 

(diseno@expansion.com.mx)
Educación 
(educacion@expansion.com.mx)
Medicina y psicología 
(medicina@expansion@.com.mx
)

Responsabilidad social 
(social@expansion.com.mx)
Tecnología 
(tecno@expansion.com.mx)
Turismo y Gastronomía 
(turismo@expansion.com.mx)
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El Sr. José Notario Moya, reportero gráfico del periódico El 
Universitario, recibió un reconocimiento por sus más de treinta años 
de trayectoria en los periódicos La Voz de Puebla y el Sol de Puebla, 
durante el encuentro de veteranos que sostuvieron los equipos de 
fútbol el Puebla de la Franja y el Cruz Azul, a 34 años de que el equipo 
poblano lograra su ascenso a la Primera División.
El reconocimiento fue entregado por el rector de la BUAP, Mtro. 
Enrique Agüera Ibáñez.

Toma de protesta de profesores y alumnos que conformarán el 
Consejo Universitario para el periodo 2004-2005, ante la presencia 
del Rector y autoridades universitarias.

Reconocimiento a 
la trayectoria periodística

Consejo Universitario 
2004-2005

Humberto de Ita

Investigadora del departamento de Arte y Arquitectura
 participará en congreso internacional en la UNAM

La maestra Dora Ivonne Álvarez 
Tamayo, catedrática del departamento 
de Arte y Arquitectura de la UPAEP, 
resultó seleccionada a participar como 
ponente en el Congreso internacional 
de “Semiótica, lógica y conocimiento, 
a 90 años de la muerte de Charles 
Sanders  Peirce” (uno de los 
principales precursores de la 
semiótica), que se llevará a cabo los 
días 30, 31 de agosto y 1° y 2 de 
septiembre en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM).
Tras inscribirse como aspirante a 

Por: Prensa y Comunicación en  l a  Semió t i ca  Pe i r c i ana ,  
demostrando que  ha desarrollado 
diferentes líneas de investigación, la 
maestra Dora Ivonne resultó elegida 
a participar con la ponencia titulada: 
“Fenomenología de los estímulos 
auditivos como generadores de 
imágenes icónicas mentales”.
Dicho congreso, organizado por la 
facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UNAM, agrupa 
diversas mesas de trabajo, entre ellas 
la línea de investigación “La 
refundación de la lógica: hacia una 
teoría del conocimiento”, misma en 
la que la maestra Dora Ivonne 
Álvarez fue invitada.

La investigadora de la carrera de 
Diseño Gráfico de la UPAEP, se 
manifestó congratulada con la atenta 
invitación que recibió para sumarse 
como exponente en el congreso 
internacional, con sede en la máxima 
casa de estudios, donde se espera la 
participación de gente de toda la 
Repúbl ica  Mexicana ,  Cent ro ,  
Sudamérica, Estados Unidos y Europa. 
La especialista en Procesos de Diseño 
comentó que al conmemorarse los 90 
años de la muerte de Charles Sanders 
Peirce, y al mismo tiempo recordarlo 
como uno de los  pr incipales  
precursores de la semiótica (disciplina 

importancia de su investigación, 
misma que se continúa estudiando 
hasta la fecha. 
Cabe mencionar que el estudio de la 
maestra Dora Ivonne, está enfocado a 
la semiótica de la comunicación 
audiovisual, la cual permite al hombre 
generar o evocar imágenes icónicas 
mentales, ante cualquier estímulo 
parcial; si este estímulo es eidético al 
recibido anteriormente, habrá 
correspondencia entre interpretantes, 
pero si sólo conservara algunas 
características, permitirá al lector 
generar un nuevo interpretante a partir
d e  l a  p r i m e r a  e x p e r i e n c i a  
categorizada.

El congreso es organizado por la facultad de Ciencias Políticas y Sociales
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    “El diploma es un buen indicador de los conocimientos o del 
saber hacer de los individuos, pero sumamente mediocre en sus 
capacidades de autonomía y adaptación a situaciones variables”: 
Jean François Germe.

Recuerdo mis primeras clases en la 
escuela  de  medic ina ,  var ios  
profesores iniciaron sus cursos con la 
misma pregunta “¿De ustedes, quién 
quiere ganarse la Cruz Forjada?” Las 
manos levantadas no eran muchas 
para mi asombro; yo, la verdad, si 
quería ganármela. Es decir, un 
galardón al que la mayoría de los 
alumnos aspira, un premio a su 
esfuerzo y conocimiento. Y yo quería 
ganármelo.
Con algo de pena, acepto, no pude 
obtener el premio, pero con gusto 
acepto la lección que esos profesores 
me dieron. Nos explicaron que la Cruz 
Forjada era, sí, un mérito importante 
que la Universidad entregaba, pero 
que de ninguna manera pensáramos 
q u e  e q u i v a l í a  a  é x i t o  y  a  
conocimiento. Y nos exhortaron a 
nunca “rogar” por un puntito para 
alcanzarla. 
Esto lo corroboró Jean François 
Germe, quien se ha desempeñado 
como Profesor de Economía del 
Trabajo y Director de la Escuela 
Doctoral del Conservatorio Nacional 

La lucha por el 
reconocimiento es errónea

Por: Joaquín Ruiz Sánchez

La barraLa barra

El  eco log i smo  e s  un  nuevo  
movimiento social comparado con sus 
antecesores: proteccionismo y 
ambientalismo. El ecologismo tiene 
sus inicios en la década de los setentas 
de la pasada centuria, como una nueva 
alternativa y constituyéndose durante 
el transcurso del tiempo como una 
innovadora ideología. 
El ecologismo va más allá del 
a m b i e n t a l i s m o - o b r e r o - y - d e l  
proteccionismo-burgués-(ambos 
m o v i m i e n t o s  i n s p i r a d o s  p o r  
sentimientos románticos), es cierto que 
el ambientalismo y el proteccionismo 
son movimientos sociales que 
anteceden al nuevo movimiento 
ecologista, así como también son 
superficiales y con un interés poco 
común. 
La contaminación del suelo y el agua 
provocan la falta de higiene y 
deterioran las condiciones de vida de 
los obreros, por ello nace el 

Ecologismo y la diferencia 
con sus antecesoras

Por: Uzziel Alexander Marroquín P.

HommoSapiensHommoSapiens

industrial, y es que el también llamado 
ambientalismo obrero tiene un tinte 
rojo bien marcado,  busca la  
reivindicación de mejores condiciones 
de vida e higiene para los obreros. 
El proteccionismo es un movimiento 
impulsado por sentimentalistas 
románticos burgueses durante la mitad 
del siglo XIX. El proteccionismo trata 
de la voluntad explicita de proteger al 
medio ambiente por modelos de 
apropiación estetizante de los paisajes 
amenazados por el crecimiento de la 
industrialización, tales modelos se 
encontraban vinculados con otros 
intereses poco comunes tales como 
prácticas deportivas (caza, pesca, 
campismo) dirigida e impulsada por 
una clase burguesa ociosa. 
Debido a  es tos  movimientos  
romanticistas se crearon alrededor de 
la Europa de mitad del Siglo XIX y 
principios del XX varias sociedades en 
pro a la protección del medio 
ambiente, la primera sociedad en 
América fue fundada en Estados 
Unidos, pero al igual que las 
sociedades europeas todas intentaban 
salvar lo que quedaba de la naturaleza 
“original” tratando de conservarla en 
santuarios naturales.
Es hasta el siglo XX en los años setenta 
cuando surge el movimiento social 
ecologista que responde a la toma de 
conciencia de la amenaza ecológica 
global que actualmente seguimos 
percibiendo. Esta bandera del 
ecologismo es tomada en sus inicios 
por  radicales  izquierdis tas  y  
moderados que buscan una alternativa 
de revertir los daños causados a la 
ecología mundial generada por la 
e x p a n s i ó n  d e  l o s  s i s t e m a s  
socioeconómicos del hombre, por la 
modif icac ión  de  los  grandes  
biogeoquímicos del planeta que 
alteran y dañan-irreversiblemente los 
ecosistemas. 
El ecologismo se constituye como 
ecología política, social y humana, 
busca ecologizar las sociedades 
humanas y las industriales y para ello 
se trabaja en política ambiental donde 
hace su entrada la ecopolítica. El 
ecologismo a diferencia de sus 
predecesoras busca y aborda las 
cuestiones de relación hombre-
naturaleza con una perspectiva nueva, 
global y común. Esta nueva ideología 
traza un proyecto político-social-
económico de una nueva civilización 

Tecnológico y de Estudios Superiores 
de Occidente (ITESO) en torno a las 
competencias profesionales el 28 de 
julio pasado. “El diploma es un buen 
indicador de los conocimientos o del 
saber hacer de los individuos, pero 
sumamente  mediocre  en  sus  
capacidades  de  autonomía  y  
adaptación a situaciones variables. De 
ahí que la noción de competencias 
tiende a transformarse a una crítica del 
diploma”.
Jordi Planas, académico de la 
Universidad Autónoma de Barcelona, 
estuvo en el mismo debate, y sostuvo 
que para ser competitivo en el ámbito 
laboral más que un diploma hace falta 
la formación continua de las personas.
Personalmente sigo con el interés de 
ganar algún día la Cruz Forjada como 
premio al esfuerzo y al empeño, pero 
antes que luchar por ganarla al precio 
que sea, lucharé y los invito a luchar 
conmigo  por crecer en todos los 
aspectos de nuestra personalidad y no 
sólo en el académico. 
En el mismo debate se señaló que las 
empresas en Europa cada vez más 

LUCIO

Humberto de Ita

brillantes. Se necesita, claro está, gente 
capaz, pero capaz de trabajar en 
equipo, de solucionar problemas, de 
enfrentar-se ante cualquier situación y 
salir avante y sobretodo gente que salga 
victorioso en la empresa de empresas, 
en la vida y eso mis queridos amigos no 
se aprende en los libros ni en un salón 
de clases, sino en el transcurso de toda 
la vida.
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Gente interesada en participar en la 
sección Mochilazo que deseé platicar 
acerca de sus viajes y compartirlos en 
el Universitario. También invitamos a 
los universitarios a unirse a ¡Se 
Busca!, que estén interesados en 
encontrar gente similar a ella o 
simplemente quiera decir algo en 
especial pero de manera personal, sin 
anonimato; apareciendo su foto y 
datos para contactarla. 
Atentamente. Carla Uribe (responsable 
de la sección Mosaico de el 
Universitario).

¡Se busca!

Busco una persona de 4º semestre en 
adelante que estudie Medicina y que 
sepa muy bien Fisiología. Favor de 
comunicarse conmigo al tel cel: 
0442221365852. 
Atentamente Denisse Farfán.

Carla Uribe

Denisse Farfán

…Realmente no sé quién se la pasa 
mejor…., si los supuestos “novatos” o 
los llamados “veteranos”…pero para 
todos resulta ¡una gran experiencia!.
Hay novatadas que suelen ser un 
suplicio para los nuevos integrantes… 
pero para la mayoría de ellos representa 
una actividad divertida y que no se 
debería dejar pasar por ningún 
motivo…
Una novatada es una actividad 
integradora que se hace con la finalidad 
de que los chicos y chicas que ingresan 
a la Universidad tengan un momento en 
el cual puedan conocer a las demás 
personas que serán sus compañeros 
durante casi 5 años de tu vida 
aproximadamente.
En una actividad de este estilo conoces 
mucha gente y además te ayuda a 
integrarte a un mundo desconocido 
para ti de una manera mucho más 
rápida y a hacer lazos mucho más 

Novatadas
Por: Carla Uribe

Hoy se practicará una emisión más de este tradicional 

experiencia para cuando a ti te toque 
ser el o la “veterana”.
No se le obliga a nadie a hacer cosas 
que no deseen y nada que los mismos 
creativos no hayan hecho o fueran 
capaces de hacer. Como experiencia 
propia te puedo decir que en mi cabeza 
existen mil y un imágenes de ese 
momento en mi vida y que cada vez 
que las recuerdo, me hacen sentir muy 
bien y recordar viejos tiempos.Para 
terminar me gustaría decir que este tipo 
de cosas son totalmente inofensivas 
para todos, se ha dicho mucho a cerca 
de las "novatadas" y casi todo ello ha 
sido malo, pero yo puedo decir 100 
cosas  to ta lmente  pos i t ivas  y  
beneficiosas de ellas.
¡Pásatela bien un rato, conoce gente y, 
sobre todo, vive en carne propia los 
diferentes eventos que la UPAEP ha 
organizado para ti, no dejes pasar tu 
juventud ni las experiencias que de ello 
puedas obtener!...¡¡¡Vive tu vida!!!

Foto
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E W E S E L E G N A S O L X E 
A T L A N T A Q D N Q U P X O 
D A A N N D I G I G P O L S J 
H U R D O S S U S E O O K E K 
I T F S M O N T R E A L J U Y 
T R Y A I H E R E L L U H L E 
O F O I V L U I G O I C G N N 
K B A R C E L O N A M S F Y D 
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O O H D Y K K D C P C Y S A S 
L O K O H V Y A I I H E S C  
M E G P O A X L X E D E E Z U 
U S O Ñ I I E E L R F H R C T 
N H C I N U M B O T T I T V D 
I A O A E G J I D C N U Y U E 

Buzón de Ida y Vuelta Sopa de letras/Sedes olimpicas

Los mensajes aquí publicados no son responsabilidad de este medio.

Laura González (1º Psicología).- Bienvenida a la Universidad. Atte. La vecina de 
Vista Alegre.

Martha y Carlos (9º DPP).- se notaba a leguas lo que había entre ustedes. 
¡Felicidades!. Atte. Su amiga indiscreta.

Marcela María (5º Instituciones): ya cuídate ese riñón y no hagas corajes. T.Q. tu 
hermana.

¡Suerte a todos los que acaban la carrera! Atte. 9º semestre.

Bienvenidos a la Uni otra vez. Atte. Prensa y Comunicación.

Migue (4º Medicina).- mi amor te amo y deseo que sigamos juntos ¡por siempre! 
Atte. Dense.

Marica (5º Instituciones).- ¡¿Qué tal estuvo Cancún?!. Cuéntame!!! Atte. Marce

Pablo Morales (7° Diseño Gráfico).- Me da mucho gusto que hayas incursionado 
en los anuncios publicitarios, te ves muy bien. Ojalá tu carrera artística te brinde 
enormes satisfacciones. Atte. Gob. De Ver.

JMC (Ex alumno).- Grupo Sitma te felicita por el éxito que han tenido los 
espectaculares a lo largo del municipio. Esa sonrisa tuya te traerá muchas 
satisfacciones, ¡Felicidades!

Recuerda que si deseas publicar tus mensajes aquí, está disponible una pequeña 
urna adentro de La Cafe.

México 1968 Munich1972
Montreal 1976 Moscú 1980
Los Ángeles 1984    Seúl 1988
Barcelona 1992 Atlanta 1996
Sydney 2000

Soluciones

Flash

Ilse Montes DPP 1°
Yamili Flores DPP 7°

Víctor, Marco,  Jesus, Eduardo. 
5°Medicina

Miriam  Admon  Inst. Egresada.
Rodolfo  Ing.  Civil. 9°

Oswaldo Computación
Alejandro Ing. Comp.  9°

Lolis Merca 8°
Tino Merca Intercambio

Al primero que llegue al departamento de Prensa y Comunicación con la 
sopa de letras resuelta le espera una sorpresa.
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Esta precisa época del año es bastante 
extraña para aquellos que quieren 
definir un “estilo” para regirse y estar 
“in”, ya que estamos entrando en el 
cambio de estación, en esa brecha entre 
las colecciones de primavera-verano y 
otoño-invierno; pero como siempre, es 
bueno estar un paso adelante de la moda 
para no cometer alguna falta al estilo.
Para quienes somos adictos a comprar, 
las etiquetas rojas de descuento (signo 
perfecto de las rebajas) que abarrotan 
las tiendas en esta época del año son 
obsesionantes en algunas ocasiones, y 
como siempre, más de la mitad de las 
cosas que compramos no las necesita-
mos: “pero bueno, está en descuento”. 
Para las grandes cadenas de venta al 
detalle, las liquidaciones de mercancía 
son convenientes, ya que resultan 
colosales ahorros en transporte de 
saldos, artículos fuera de temporada y 
pagos de almacén; así que es mejor 
obtener un porcentaje de ganancia de 

ganando, no importa cuan altos sean 
los descuentos.
El secreto de hacer una buena compra 
en oferta (y no estamos tomando en 
cuenta el ahorro en precio) es buscar y 
comprar “básicos de temporada”, es 
decir, aquellas piezas por separado 
que pueden mezclarse con otra cosa y 
no se verá como la misma prenda, 
sobretodo que se vea correcto para 
esa temporada y no “pasado de 
moda”. Otro consejo práctico es no 
comprar cosas que sólo sirvan para 
ese año, recordemos que la moda 
cambia en todo momento, aquí nos 
referimos a quienes van y consiguen 
piezas que eran el “hit” de la 
temporada pasada y en esta ya están 
en oferta, pero seguramente ya no 
funcionarán para el próximo año. 
Último consejo: busquen cosas que 
no sean pretenciosas y se vean bien 
sin importar la tendencia actual, el 
secreto está en los accesorios que 

O f e r t a s  d e  f i n  d e  
Por: Rahel Ávila

Foto: archivo periódico Reforma

¿Qué opinas acerca de que a las bebidas alcohólicas se les va a quitar el 
etanol para que no cause daños a la salud?

Por: Karla Uribe

PregúntamePregúntame

RespóndeleRespóndele

AdhocAdhoc

Si se puede hacer está bien, porque se 
le estaría quitando el alcohol y los 
daños a futuro.
Alejandro Meléndez. Ing. Industrial. 
6to

Está mejor porque  el etanol es 
prejudicial para la salud. 
José Luis Hernández. Ing. Industrial. 
6to.

Ya no tendría chiste, pero estaría bien 
para que ya no afectara. Aunque a 
muchos chavos les gusta  ¿no?.
Cynthia Magaña. Arquitectura. 3º.

Pues ya no sería bebida alcohólica. 
Paco Rubí. DPP. 9º

Pienso que está bien porque ya no 
repercute en la salud de la gente. 
Paulina Mercado. Admón.
 Instituciones. 3º

Ahhh, este, ja ja, ya no va a ser lo 
mismo, bueno, no sé lo que es el 
etanol. 

Etanol: El alcohol de vino, alcohol etílico o etanol, de fórmula C2H5OH, es un 
líquido transparente e incoloro, con sabor a quemado y un olor agradable 
característico. Se encuentra en la cerveza, el vino y el brandy principalmente. No 
está de sobra añadir que esta sólo fue una pregunta capciosa.

Ojo de águila Ojo de águila 

No te 
andes por 
las ramas

Por: Pepe Notario





 RESULTADOS EVALUACIÓN 
DOCENTE PRIMAVERA Y VERANO 2004

¿PARA  QUÉ  EVALUAR?

Para:

      1. Mejorar la calidad en la enseñanza y esto te permita aprender de manera significativa.

2. Identificar y corregir las fallas en la docencia, fortaleciendo los aciertos.

3. Retroalimentar a los maestros para que analicen sus fortalezas, debilidades y hagan algo al respecto.

4. Crear programas de capacitación y desarrollo para los maestros que los ayude a crecer como personas y 
como docentes.

5. Los Directores estén enterados de lo que ocurre en clase y tomen decisiones.

6. Mejorar el servicio que se brinda como Institución a los usuarios, en este caso los alumnos.

 Gracias por tu participación y recuerda que esperamos tus comentarios 
en evaluacion@upaep.mx durante todo el año.

EVALUACIÓN DE OTOÑO DEL  10 AL 24 DE NOVIEMBRE DE 2004

 
DEPARTAMENTOS 

 

  
PROMEDIO POR 

DEPTO. 

  
% DE ALUMNOS 

QUE 
EVALUARON 

  
PROMEDIO POR 

DEPTO. 
 

 
 % DE ALUMNOS 

QUE EVALUARON 
 

 
ADMÓN. Y CONTADURÍA 

  
9.06 

  
82.11% 

  
9.45 

  
44.57% 

 
ARTE Y ARQUITECTURA 

  
9.19 

  
70.49% 

  
9.35 

  
55.88% 

 
CS. DE LA 

COMUNICACIÓN 

  
9.02 

  
78.40% 

  
8.87 

  
56.56% 

 
CS. SOCIALES Y 
ECONÓMICAS 

  
9.05 

  
76.06% 

  
9.22 

  
54.62% 

 
CS. DE LA SALUD 

  
9.05 

  
78.13% 

  
9.40 

  
50.69% 

 
HUMANIDADES 

  
9.17 

  
67.75% 

  
9.03 

  
43.93% 

 
INGENIERÍA 

  
8.87 

  
79.59% 

  
9.30 

  
63.91% 

ING. INDUSTRIAL Y TEC. 
DE INFORMACIÓN. 

  
8.96 

  
84.66% 

  
9.25 

  
69.16% 

 

    
PRIMAVERA  2004  
MEDIA GRAL: 9.05 

  
VERANO 2004 

MEDIA GRAL: 9.23 
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Natación

Un nuevo semestre inicia y con él, 
nuevos jugadores, torneos por 
jugar y hasta instalaciones para el 
desarrollo de la actividad 
deportiva en la Universidad. Los 
deportistas universitarios ya 
empezaron sus entrenamientos 
de pretemporada con miras a los 
próximos juegos nacionales 
organizados por la CONADEIP, 
el torneo más importante para las 
universidades privadas. 
Así mismo, la UPAEP se 
prepara para ser sede del 
nacional de universidades 
privadas de fútbol rápido tanto 
varonil como femenil, esperemos 
que esta vez nos saquemos la 
espina en el fútbol y basquetbol de 
ser organizadores y no haber 
llegado a las finales. ¡Venga 
jugadores! quítenos el coraje que 
se quedó en la afición. 
Pues ya encarrilados en el 
balompié, la Liga Ibérica, 
torneo local de soccer varonil, 
inicia sus actividades el 5 de 
septiembre y las Águilas llegan 
como subcam-peones. El historial 
del equipo rojiblanco en este 
torneo es de presumirse pues ha 
sido campeón de la liga en los 
años 1999, 2001 y 2002 además 
de haber ganado en ese mismo 
año (2002) el torneo de copa y el 
de campeón de campeones.  Y 
esta vez agárrense porque el 
equipo se refuerza con nuevos 
integrantes dentro de los que 
d e s t a c a n  L u i s  S a n d o v a l  
proveniente de la  Diversidad 
Veracruzana, Juan Lara Pacheco 
de las fuerzas básicas del Cruz 
Azul en Oaxaca y Martín 
Fernández que viene de las 
fuerzas básicas de la UPAEP y que 
es actual campeón de goleo de la 
liga estudiantil. 
Saltando a la piscina, el equipo de 
n a t a c i ó n  c o m i e n z a  s u s  
entrenamientos poniendo en la 
mira el CONADEIP que se 
celebrará en el Tec. de Monterrey 
Campus Estado de México del 16 
al 20 de noviembre. Por otro lado, 
los de atletismo se preparan 
para el nacional que se efectuará 
del 12 al 14 de marzo en la 
univers idad  Bonater ra  de  
A g u a s c a l i e n t e s ,  m i s m a  
ins t i tuc ión  en  donde  los  
integrantes de tae kwon do, 
actuales campeones nacionales, 
tendrán actividad el 12 y 13 de 
marzo. 
Los calendarios ya tienen las 
fechas marcadas y los ojos de los 

Por: Juan Pablo Ramos Monzón

Desde el nido 

        1. Simultánea de Ajedrez 
2. Intramuros de Ajedrez 
3. Intramuros de Fútbol de Salón
4. Intramuros de Tae kwon Do
5. Intramuros de Tochito
6. Intramuros de Voleibol 
7. Intramuros de Tenis de Mesa
1. Simultánea de Ajedrez : Martes 24 de agosto 12:00 
hrs.
2. Intramuros de Ajedrez : Del 30 de agosto al 8 de 
septiembre, junta previa jueves 26 de agosto 13:00 hrs.

A Calendario de Torneos Intramuros UPAEP Otoño 2004

Excelente actuación de Tania Ayala
en el Centroamericano de natación

     Con una medalla de oro, dos de plata y dos de bronce, 
Ayala Corredor colaboró para que el equipo acuático de 
México fuera el mejor del Evento celebrado en Panamá, 
siendo así un punto favorable para el Deporte de la UPAEP.

Por Prensa y 
Comunicación UPAEP

La nadadora y estudiante del quinto 
semestre de Agronomía de la UPAEP, 
Tania Penélope Ayala Corredor tuvo 
una excelente participación en la 
Edición X del Campeonato de Curso 
Largo (50 mts.) Centroamérica y 
México de Natación (CAMEX).        . 
Dicha justa se desarrolló en la Piscina 
Eileen Coparroba de la República de 
Panamá y en dónde Tania junto con 94 
c o m p e t i d o r e s  i n i c i a r o n  s u  
participación desde el pasado 28 de 
junio, teniendo como objetivo 
principal el de ratificar el título que ha 
cosechado nuestro país en seis de las 
diez ediciones de este certamen que 
tuvo su culminación el pasado 3 de 
j u l i o           .  
Con respecto a la sirena de las Águilas, 
podemos comentarles que los 
resultados avalan su gran momento 
dentro del deporte acuático, pues en el 
primer día de actividades logró la 
medalla de plata en la prueba de los 50 
metros, estilo dorso al cronometrar un 
tiempo de 32.39, sólo debajo de la 
competidora de Costa Rica, Marianella 
Marín, quién paró el reloj en 31. 76. Al 
día siguiente, Tania Ayala logró 
instalarse en la final de los 200 metros, 
estilo dorso; en dicha prueba se colgó la 
de bronce con marca final de 2:39.13, 
en esta competencia hubo dos 
representantes  mexicanas  que 
consiguieron la primera y segunda 
posición, siendo Adriana Robles y 
Joselyn Yépez las que acompañaron en 
el podium a la nadadora de la UPAEP.
En el tercer día de actividades en el país 
centroamericano, nuevamente Ayala 
Corredor afianzó su buen momento 
deportivo al adjudicarse la medalla de 
bronce en la prueba de los 100 metros, 
estilo libre con marca de 1:03.86, arriba 
de ella se ubicó Marianella Marín de 
Costa Rica y Dube Méndez de México.
Al día siguiente, el trabajo en equipo se 

Méndez, quiénes lograron la medalla 
de oro con un tiempo de 4:09.71, 
derrotando a los equipos de Costa 
Rica, Guatemala, Panamá y Honduras.
En el último día de competencia, Ayala 
Corredor se agenció la medalla de 
plata, la cuál fue la quinta y última de 
su cosecha centroamericana, siendo la 
prueba de los 100 metros, estilo dorso 
con la que culminó su excelente 
actuación al cronometrar 1:11.95.

actividad deportiva correspondiente al 
ciclo escolar 2003-2004, teniendo un 
balance positivo, pues cosechó un par 
de medallas en el CONADEIP 
Nacional, una más en la Olimpiada 
Nacional y ahora cerrando con broche 
de oro su gran actuación internacional. 
Finalmente, vale la pena hacer 
mención que la Delegación Mexicana 
acumuló un total de 195 medallas, con 
71 de oro, 73 de plata y 51 bronce, 
arriba de Costa Rica y el país anfitrión, 

4. Intramuros de Tae Kwon Do : 21 y 22 de octubre, junta 
previa jueves 14 de octubre 13:00 hrs.
5. Intramuros de Tochito : Del 27 de octubre al 11 de 
noviembre, junta previa martes 12 de octubre 13:00 hrs.
6. Intramuros de Voleibol : Del 17 de noviembre al 1 de 
diciembre, junta previa martes 26 de octubre 13:00 hrs.
7. Intramuros de Tenis de Mesa : 2 y 3 de diciembre, junta 
previa  martes 30 de noviembre 13:00 hrs.

Coordinación de Torneos Intramuros UPAEP
Departamento de Promoción Deportiva

Fueron 5 medallas las que obtuvo en el campeonato
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UPAEP se adjudicó la corona del 
Torneo de Copa de la Liga Mayor 
Universitaria y quedó como segundo en 
el Campeón de Campeones en el fútbol 
soccer.
Tras perder el torneo de Liga de la Liga 
Mayor Universitaria frente a los 
H a l c o n e s  d e  l a  U n i v e r s i d a d  
Veracruzana, las Águilas llegaron 
invictas a la final del torneo de Copa 
frente al Tecnológico Madero de 
Tamaul ipas   y  se  coronaron  
Campeones por cinco goles a cero.
El 18 de junio en el Centro de 
Integración Universitaria (CIU) se 

     También se adjudican la corona del Torneo de Copa de la Liga Mayor Universitaria.

Futbol

Por: Paloma Benítez Tinoco

Segundo en el Campeón de Campeones
dicho torneo,  al minuto 52 de tiempo 
corrido apareció el primer gol en una 
jugada por el sector izquierdo a cargo 
de Noé Ugalde , cuatro minutos 
después el juvenil Pablo Hernández 
García con un disparo de izquierda 
c o n s i g u i ó  e l  d o s  p o r  c e r o .  
Posteriormente, llegó el delantero 
Cristian Villatoro que al minuto 62 con 
un disparo de zurda a segundo palo 
puso las cosas tres cero.
El cuarto gol llegó por un servicio de 
Noé Ugalde que de nueva cuenta Pablo 
Hernández colocó dentro de las redes. 
Para cerrar con broche de oro Néstor 

EL AGUI-ÑERO

  Por  Edmundo Flores

para colocarlo en el ángulo superior 
derecho y terminar así con  el trofeo del 
Torneo de Copa en las manos.
Los pupilos de Raúl el “Potro” 
Gutiérrez estuvieron en las tres finales 
de Liga Mayor de la Federación 
Mexicana de Fútbol  y el Consejo 
Nacional del Deporte de la Educación 
(CONDDE). UPAEP jugó 30 juegos, 
ganó 21, empató 4 y perdió 5.
Las Águilas llegaron como campeones 
del Torneo de Copa  a la final del 
“Campeón de Campeones” frente a los 
Halcones de la Veracruzana, ganadores 
del Torneo de Liga  y por segunda 
ocasión UPAEP cayó de visitante el 25 
de junio dos goles por uno.
Los dos equipos demostraron el por 

pero el “Campeón de Campeones” fue 
para los Halcones jarochos.
Esta vez al minuto 27 de tiempo 
corrido Noé Ugalde se encargó del 
primer y único tanto de las Águilas. 
Fue así que para la segunda parte el 
mismo Ugalde cometió un penalti en 
contra de Luis Arciniega y fue Eder 
Romer quién en un tiro al centro de la 
portería emparejó el marcador al 29 de 
tiempo corrido al minuto 71, una vez 
más Eder Romer consiguió la 
anotación para terminar así dos goles 
por uno.
Finalmente UPAEP aparece ya en la 
estadística con Campeón de Copa 
2004 y Subcampeón de Liga 2003-04 
y Subcampeón del “Campeón de 
Campeones”, gran torneo y buen papel 
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El uso irresponsable,  abusivo e 
inconsc ien te  de l  agua ,  recurso  
indispensable para la vida, nos cobrará 
precisamente privándonos de la misma.   UniversitarioUniversitarioUniversitarioUniversitario

  El terreno del otrora club 
deportivo Alpha 1 es ahora 
propiedad de esta casa de 
estudios

La UPAEP duplicó el espacio del 
campus central al  anexar las 
instalaciones del otrora club deportivo 
Alpha 1, ubicado cruzando la barda del 
edifico B del campus central. Canchas 
de tenis, alberca, espacios culturales, 
duela para baloncesto, sitio para fútbol 
rápido y otros servicios más son el 
resultado de la consumación de este 
proyecto planeado desde mediados de 
los noventa y que hasta apenas hace 2 
meses y medio logró consumarse.
En entrevista para este medio, el 
Rector Mtro. Javier Cabanas Gancedo, 
abundó en la forma en que se dio esta 
negociación, detalló aspectos del 
proyecto que incluirá además del 
ámbito deportivo espacios culturales y 
académicos y también habló de la 
readaptación de algunas infraestructu-
ras actuales que mudarán sus 
instalaciones, citando el caso del 
gimnasio.
Desde mediados de los noventa, 
cuando comenzó e l  proyecto  
denominado Visión 2005, la UPAEP 
concibió en sus planes el deseo de 
adquirir las instalaciones del entonces 
club deportivo Alpha I, contextualizó 
Cabanas Gancedo quien explicó la 
dificultad para llevar a cabo este sueño 
debido a que el objetivo de la 
fundación Alpha es vincular a la 

    La Visión 2005 está cerrada con broche de oro: Rector.

Por Juan Pablo Proal Mantilla

continuar con su función atendiendo a 
sus socios en los otros clubes que 
poseen, además de que en los últimos 
años los asistentes al centro deportivo 
ubicado en el barrio de Santiago 
h a b í a n  d i s m i n u i d o  
considerablemente, aseguró el Rector.
Hace apenas 2 meses y medio fue 
cuando se concluyó el trato, tiempo en 
que los socios fueron informados y 
aun hicieron uso de las instalaciones 
para que los niños disfrutaran de sus 
vacaciones, refirió el Mtro. Cabanas. 
En cuanto a la infraestructura que 
poseen las ahora instalaciones de esta 
casa de estudios, el Rector enlistó las 
que están en condiciones de uso 
inmediato y las que se construirán. Por 
el momento la alberca, la cancha de 
tenis y la duela están listas; no 
obstante se  regularán los tiempos de 
uso. Las regaderas sólo se podrán 
utilizar cuando la persona haya 
practicado algún deporte organizado y 
quedará estrictamente prohibido el 
uso de la alberca con fines sociales, tal 
y como se hace con la fuente de la 
Universidad. Aunque todo aquel que 
sólo quiera jugar una “cascarita” 
tendrá todo el derecho de hacerlo.
Aparte de la duela que ya existe, se 
construirá otra dentro de los próximos 
3 meses, también habrá canchas de 
fútbolito y fútbol rápido y el área de 
frontón desaparecerá porque es “un 
deporte que va a la baja” señaló. 
También se dispondrá de un pequeño 
teatro con 160 butacas (la mitad de la 
sala Francisco de Vitoria), de 6 aulas 
del tamaño del B-300 con la intención 

Se le cuestionó al Rector si habrá 
incremento en las colegiaturas debido a 
esta inversión, lo que descartó porque 
los precios suben “de acuerdo a las 
inflaciones en el aspecto educativo”. El 
dinero de este proyecto proviene de un 
crédito que esta institución adquirió “a 
muy buenas tasas”, explicó el Mtro. 
Cabanas Gancedo.
En cuanto a las instalaciones del Centro 
de Integración Universitaria (CIU), 
éstas serán administradas por el club 
Alpha y los actuales socios del CIU 
seguirán usando el lugar, además, 
algunos exsocios del Alpha 1 se 
mudaron a las instalaciones de 
Cholula. Las canchas de fútbol se 

Duplica sus instalaciones la UPAEP

del centro comercial Angelópolis. Por 
otro lado, el gimnasio del campus 
central, también pasará al nuevo 
edificio lo que abrirá más espacios para 
los alumnos, consideró el Rector.
“Hemos cerrado con broche de oro la 
Visión 2005 y preparamos toda la 
infraestructura para que con todo 
entusiasmo, demos paso a la Visión 
2015, en la cual intervino toda la 
comunidad universitaria”, fue el 
mensaje final de la entrevista del Mtro. 
Javier Cabanas Gancedo quien está 
orgulloso porque la UPAEP “sigue 
creciendo... Y Tú tienes mucho que 
ver”.

Instalaciones acuáticas, más cerca de los estudiantes para desempeñar 
el deporte.  

El equipo de basquet bol, contará con una segunda duela.  El tenis, será una de las nuevas disciplinas deportivas..  
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